

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Miércoles 16 de Abril de 1902

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 82

## España y Cuba

Dentro de un mes, en el próximo Mayo, tendrá lugar en la Habana la instalación del primer Gobierno autónomo de la isla. Aunque tarde, y acaso mal, los Estados Unidos dejan al fin que la Gran Antilla se constituya como Nación independiente, y en breve plazo vendrá Cuba á aumentar el número de los Estados que deben su origen, su civilización, su fe y su idioma á este pequeño y viejo pedazo de Europa, [que parece hoy rendido al peso de la extraordinaria empresa de haber sembrado de Naciones un Nuevo Mundo por él descubierto.

Semejante acontecimiento no puede pasar desapercibido para nosotros, sin incurrir en grave error.

Grave fué el que hace cerca de un siglo cometieron nuestros padres resistiendo el reconocimiento de los Estados hispano-americanos. Dióse lugar á que, adelantándose todas las demás Naciones de Europa, acaparesen el mercado americano, desterrasen de éste los productos españoles fomentasen la animosidad entre los Estados hispano-americanos y la antigua madre Patria, y dificultasen el restablecimiento de las relaciones. Cerca de un siglo ha pasado, y aún no hemos logrado destruir por completo, ni en el terreno político ni en la esfera mercantil, las consecuencias de tamaña equivocación.

Por esto, ante la proximidad de aquel acontecimiento, se hace preciso advertir al Gobierno cuánto importa que sea España la primera ó de las primeras en reconocer oficialmente á la República cubana. El gran número de españoles que viven en Cuba; la cuantía de los intereses que éstos representan, la entidad de nuestro comercio, todo, hasta consideraciones de alta política, por lo que tal conducta puede influir en la América española, todo, repetimos, aconseja proceder de esta suerte.

Será sensible, dolorosa, la separación de Cuba; pero es un hecho ante el cual debemos rendirnos, reconociendo la independencia de la Gran Antilla, sin vacilaciones y sin regateos.

Cumplimos un deber y ejercitamos un derecho resistiendo la emancipación. En medio de todas nuestras desgracias, el hecho de que Cu-

ba se declarase independiente, en la forma en que esto tuvo lugar, ha impedido que entre cubanos y españoles quepa la distinción de vencedores y vencidos. Aprovechémoslo, y ya que antes de haberse instalado el Gobierno cubano han surgido dificultades y rozamientos entre él y el Gabinete de Washington, procuremos que nuestra conducta contraste con la de los norteamericanos y estrechemos desde el primer momento las relaciones con el nuevo Estado.

A esto es preciso que tiendan los esfuerzos de nuestra diplomacia, y á esto creemos que se encaminan, si no son equivocados nuestros informes, pues tenemos entendido que el señor ministro de Estado no está muy lejos de pensar como nosotros.

Si es así, si no nos equivocamos al suponerle dispuesto á entablar desde luego relaciones amistosas con el Gobierno cubano, no le hemos de escasear el aplauso, por obrando de tal suerte prestará un buen servicio al país.

## NOTAS POLÍTICAS

Todo el mundo ha visto claro el juego del Sr. Canalejas. Sus radicalismos en la cuestión religiosa no han podido prevalecer en el gobierno; y para continuar en él sin completo desprestigio, se agarra á las cuestiones sociales, y desarrolla en este terreno sus fantasías para conservar la significación radical.

Según algunos ministeriales, la fórmula práctica de conciliación entre las dos figuras preeminentes del ministerio, es una distribución de materias y una delimitación de esferas de acción: en términos más claros, aunque vulgares, una división de Plaza. Canalejas, anticlerical, transige y se inhibe en la cuestión religiosa; Moret, individualista, cede y se inhibe en la cuestión social. Octavio y Antonio dividiéndose el imperio... Al Sr. Sagasta le queda el papel de Lépido. Lo malo es, según observa *La Epoca*, que en la historia estas divisiones de Plaza han solido ser inestables. En el alma de cada triunviro hay un aspirante á *imperator*.

Justificada resulta la atención que están despertando los sucesos de Bélgica, que revisten ya caracteres de verdadera revolución. El origen

de estos trastornos está en la pretensión de los socialistas de que se establezca el sufragio universal, puro y simple, en vez del voto plural implantado hace algunos años en Bélgica, y por virtud del cual, si bien cada ciudadano posee un voto, los que reúnen determinadas condiciones de riqueza, cultura, etc., disfrutan de varios sufragios. En el fondo, lo que persiguen los socialistas en la conquista del Poder.

Como ocurre generalmente, las alteraciones ocurridas en Bruselas y otras ciudades de Bélgica han sido acompañados de vituperables excesos y de atentados de carácter anarquista. Digna de atención es la serenidad y la firmeza de que está dando muestras el Gobierno belga en circunstancias tan difíciles como las presentes y ante amenazas como la de la huelga general.

*El pago de alcances*

## JUSTICIA Y CONVENIENCIA

En la sesión del viernes último excitó en el Senado el señor conde de Esteban Collantes el celo del ministro de la Guerra para que se active el pago de alcances á los repatriados, y el general Weyler hubo de contestar que era el primero en lamentarse de que, sin duda por falta de fondos, no pueda el ministro de Hacienda abonar las liquidaciones terminadas. Añadió que el día antes había dirigido al nuevo ministro Sr. Rodríguez una petición sobre este asunto, y que las disposiciones que tiene dictadas se encaminan á que cobren antes los interesados que acudan personalmente, con preferencia á los que poseen créditos adquiridos ó de cuya gestión están encargados. Por su parte el ministro de Hacienda ofreció hacer cuánto esté de su mano para vencer las dificultades que representa el abono de unos 27 millones de pesetas á que ascienden las cuentas liquidadas y pendientes de pago.

Así se halla, pues, planteada la cuestión en los momentos presentes; más conviene advertir que, según manifestó el mismo Sr. Rodríguez, los débitos correspondientes al personal sólo representan una parte, y no la mayor, de esa suma.

Durante bastante tiempo, todos los cargos por la demora en el pago de alcances dirigiéronse por la opinión pública contra las Comisiones

liquidadoras; después se ha visto y demostrado que éstas no tenían culpa, pues cuando se dictaron instrucciones que les permitían abreviar la operación de hacer los ajustes, comenzaron a liquidar estos en gran número y á hacer los pedidos de fondos correspondientes. Sólo que la entrega de esos pedidos, hecha con relativa rapidez en los primeros meses, fué luego demorándose, hasta el punto de que hoy se hallan pendientes de abono los de septiembre, octubre, noviembre y diciembre de 1901, y enero, febrero y marzo de 1902; total, siete meses de retraso. Y precisamente en esos pedidos se hallan los alcances de la mayor parte de los individuos de tropa repatriados y fallecidos, pues no se piden más que aquellos que reclaman los interesados ó sus herederos, y unos y otros han coincidido en más crecido número con sus peticiones desde agosto acá.

No hemos de repetir las razones de humanidad, de justicia y hasta de decoro nacional que imponen la necesidad de pagar en breve plazo deudas tan sagradas; pero si añadiremos otra razón más: la conveniencia del Tesoro. ¿Gana algo éste con no emplear en ello los millones que, según los estados de recaudación y pagos, tiene disponibles? Y aunque no los tuviera, ¿no está el ministro de Hacienda autorizado por una ley para emitir hasta 100 millones de Deuda con el fin de cubrir esas atenciones? Por lo contrario, pierde cada mes la suma que representa el sostenimiento de más de cien Comisiones liquidadoras, llamadas á desaparecer el día en que la deuda quede saldada, pues para las incidencias que resten bastará una Comisión central y las oficinas de los Cuerpos.

Y pierde también la Administración pública buena parte de su ya no muy abundoso crédito, pues la desigualdad y demora en los pagos hace suponer preferencias, da lugar á esperanzas de maniobra por parte del agio y crea una atmósfera en que todos, aun los más inocentes, salen perdiendo.

El Sr. Rodríguez lleva pocos días en el ministerio; no ha tenido tiempo material de resolver esta cuestión, ni quizás de hacerse cargo bien de ella; pero cabe abrigar la seguridad de que como ha ofrecido en el Senado, hará lo posible por resolverla. En eso confiamos, en que no creará, como otros de sus

antecesores, que el crédito del Estado estriba sólo en que se pague el cupón al corriente, cuando queda sin percibir lo que, á costa de fatigas y de su sangre, y aun de la vida, ganaron los infelices hijos de la patria que por ella fueron á pelear á Cuba y Filipinas.

El retraso en cumplir con deuda de tal índole, eso sí que quebranta el crédito nacional, que no podrá restablecerse mientras quede una madre que pueda enseñar, junto á la partida de defunción de su hijo muerto en la manigua un abonaré incobrable.

## Crónica

### EFEMÉRIDE

16 de ABRIL de 1899

Hoy, tercer aniversario de aquel horrendo crimen perpetrado en las Casas Consistoriales y que Tortosa llorará siempre, enviámos á Dios un ruego por nuestros cuatro amigos vil y traídoramente asesinados, Querol, Sacanella, Viñes y Pedret, y nuestras maldiciones á los políticos sin honor y sin vergüenza que, ansiosos de continuar robando y saqueando al país, armaron el brazo de los autores materiales, instrumentos estúpidos de su maldad.

Desde el primer momento la justicia histórica representada por un juez torpe é ignorante no supo conducir el sumario en la dirección debida, ni practicar las necesarias diligencias para su esclarecimiento. No fueron comunicados los autores ni los inductores, dejándoles así medios para que se confabularan.

Después, bastardos intereses políticos, odios personales y las más bajas y ruines pasiones pretendieron hacer mártires de los asesinos y revolucionarios de las víctimas.

Todo en vano. Si la justicia humana, para aquellos sucesos tan deficiente, no ha sabido en tres años imponer á los criminales el merecido castigo, la opinión pública ha dictado inapelable sentencia, condenándoles al desprecio de todos los hombres honrados, que no es solo la muerte política, sino la muerte civil, el final de su historia de crímenes.

Agítense cuanto quieran, soliciten las alianzas que bien les plazca, nada les rehabilitará; y si alguien tan ciego los utiliza, será tan perverso como ellos, que solo pueden prestar su concurso para nuevos crímenes, nunca para el bien de Tortosa.

¡Qué Dios escuche nuestra humilde plegaria, premiando las virtudes de nuestros amigos, mártires de su patriotismo!

¡Que tiempos mejores den á sus honradas familias el consuelo que hoy se les niega tan injusta como despiadadamente!

### Mola de Catí

Siguen las talas como consecuencia natural del abandono en que se halla.

Durante la situación conservadora se verificaron también, pero entonces se decomisó la madera cortada, lo que no obstó para que la prensa cínica y desvergonzada en vez de aplaudir aquel acto, pretendiera hacerlo pasar á los ojos del país como una inmoralidad de nuestros amigos.

### Peregrinación al Pilar

Nuestro ilustre Prelado, excelentísimo señor D. Pedro Rocamora, se propone asistir á la próxima peregrinación nacional al Pilar de Zaragoza; é invita á sus diocesanos para que le acompañen en el mayor número posible á pedir la intercesión poderosa de la Virgen en favor de España. Es seguro casi que asistirán todos los Obispos de la región aragonesa.

### Ordenes

Se ha anunciado ya la celebración de Ordenes, que se conferirán con el divino auxilio en las temporadas de la Santísima Trinidad.

### Devolución

Se ha devuelto por la Administración de Contribuciones el repartimiento de Consumos y sal de Freginals por no estar sujeto á las prescripciones reglamentarias.

### Uno menos

Ha dejado de publicarse en Reus, el semanario federal *La Discusión*.

### La «glosopeda»

Ha sido dado de alta y libre para el tráfico y consumo el ganado lanar propiedad de Elias Calvo, vecino de Tortosa.

### Misas

Todas las que desde hoy hasta el miércoles de la semana próxima se celebren en la iglesia de Nuestra Señora del Rosario, de siete y media y ocho, serán aplicadas en sufragio del alma de D.<sup>a</sup> María de la Cruz Bartual Masía, (e. p. d.)

La familia suplica á sus amigos y conocidos la asistencia á dichos actos religiosos.

### La corrida de Vinaroz

Ha causado muy mal efecto entre los aficionados de ésta, que los aplaudidos maestros Conejito y Algabeño tengan que estoquear este año en Vinaroz reses de la ganadería de D. Manuel Lozano, antes de Fuente el Sol, puesto que no consideran el ganado digno de los conocimientos y pericia de tan renombrados diestros, lo que creemos perjudicará notablemente los intereses de la empresa, si no procura, teniendo como tiene tiempo sobrado, cambiar el cartel con toros de otra acreditada ganadería.

### Retrato de S. M. el Rey

En los lujosos escaparates del acreditado y bien montado establecimiento de Librería, Papelería é

Imprenta, de nuestro joven y querido amigo D. Arturo Morera Gujarrero, ha llamado poderosamente la atención estos días un bien acabado retrato de S. M. el Rey D. Alfonso XIII vestido de Capitán General que es el traje que usará para prestar juramento el día de su coronación.

El ser una bien acabada oleografía, así como por ser de actualidad dicho retrato, ha sido la causa, de que por la casa del Sr. Morera, haya desfilado Tortosa entera para admirar la gallardía del joven monarca que dentro de poco regirá los destinos de nuestra nación.

### La comisión provincial

Entre otros de los asuntos de que ha de ocuparse la Diputación en las sesiones ordinarias que han de inaugurarse el día 21 de los corrientes, procederá á la elección de vicepresidente de la nueva Comisión provincial de entre los cinco señores diputados que deben constituir la por turno, y son D. Victor J. Olesa, D. Antonio Romagosa, don Juan Meroles, D. Estanislao Tell y don Mguel Saludes, cesando en su consecuencia los Sres. don Federico Mgrina, D. Esteban Pellejá, D. José M.<sup>a</sup> Boronat, D. Francisco Roig y D. Antonio Romagosa, éste como sustituto.

### Edicto

Se ha publicado el edicto de concurso para la provisión de curatos vacantes en esta diócesis. Se anuncian 4 curatos de término, 11 de segundo ascenso, 12 de primer ascenso, 22 de entrada y 2 rurales. Los ejercicios son los acostumbrados en esta clase de oposiciones, y la firma de oposición debe extenderse personalmente ó por apoderado, dentro del término de 40 días, contaderos desde el 12 de abril corriente, que es la fecha del edicto convocatorio.

### Lujos muebles

En los almacenes del acreditado mueblista de esta ciudad D. Manuel Panisello, calle de Moncada, hallanse expuestos, una artística arquilla, una consola, un centro, dos sillones y otros muebles, estilo Luis XV, contruidos y tapizados por los inteligentes artistas de dichos talleres para una distinguida señora de esta ciudad, que llaman poderosamente la atención por su elegancia y buen gusto, y acreditan el celo desplegado por el Sr. Panisello, en una industria que desde hoy puede competir con la de las capitales de primer orden.

### Alcances

La Comisión Liquidadora del primer batallón del regimiento infantería de Luchana, número 28, publica la relación nominal de los individuos de aquel batallón pertenecientes á esta provincia que no han solicitado sus alcances, con expresión de la cantidad á que éstos ascienden, así como del pueblo de su naturaleza.

### Soldados

Juan Fumadó Bertomeu, de Tortosa, 53 pesetas.

Francisco Arch Boigas, de Ginestar, 257'05 pesetas.

Juan Jené Valldeperas, de Amposta, 187'85 pesetas.

Salvador Rullo Fumadó, de Tortosa, 251'15 pesetas.

Rafael Bell Querol, de Uldecona, 133'80 pesetas.

Juan Pons Beltrán, de Cherta, 150'80 pesetas.

Domingo Bertoméu Plá, de la Galera, 102'35 pesetas.

La del regimiento de Navarra los siguientes:

Hipólito Querol Aviño, de Cherta; Juan Fortuño Torres, de Ginestar.

### Persianas Fénix

Véase el anuncio en la cuarta plana.

### «La Última Moda»

Este importante semanario publica en el núm. 745 (13 de Abril) 41 elegantes modelos de primavera en trajes y accesorios: y con las respectivas Ediciones reparte un Eguirín acuarela, un pliego de novela, una hoja de labores artísticas y un patrón cortado. Precios: cada número 1.<sup>a</sup> ó 2.<sup>a</sup> Edición, 25 céntimos, Completa, 40.—Trimestre: 1.<sup>a</sup> ó 2.<sup>a</sup> Edición, 3 pesetas. Completa, 5.—Velázquez, 42, hotel, Madrid.—Se remiten números de muestra.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

## Consejos prudentes

Revelan sentido de la realidad y sensatez las observaciones que hace Nakens en *El Motín*, aconsejando á los republicanos que desistan de todo propósito de perturbación con motivo de la jura de D. Alfonso XIII, ya que no pueden prometerse el triunfo de sus ideales.

«A mí no me extrañaría—dice—no, que llegaran esos señores—los que jalean—á algún punto donde, al excitar el sentimiento revolucionario, se les preguntase: «¿Traen ustedes armas? ¿Traen dinero? ¿Tienen organizado al partido de tal manera que no nos quedemos solos al echarnos al campo? ¿Se pondrán ustedes á nuestro frente?» Y como á ninguna pregunta de éstas podrían afirmativamente contestar, á no ser á la última (seré generoso), nada de extraño tendría que salieran silba dos y corridos los que llegaran buscando aplausos fáciles y credenciales de revolucionarios; que también los partidos se cansan de servir de juguete.»

«Si algún republicano—añade—dispusiere de fuerzas bastantes para intentar algo decente, y creyera que no merecían ser atendidas las razones que he dado, á sus órdenes me pongo desde ahora.»

«Pero solo. Yo no comprometo á nadie para empresas en cuya eficacia no creo.»

Nos parece que estos consejos son aplicables igualmente á los carlistas, que aunque más soliviantados y con mayores elementos que los republicanos, no conseguirían tampoco más que perturbar estérilmente á la Nación, sin esperanzas de triunfo, si se lanzaran á los actos de fuerza de que ahora suelen hablar sus órganos en son de amenaza.

## EN OTROS PAISES

La criminalidad está lejos de estar tan desarrollada en esta amalgama de nacionalidades que forma los Estados Unidos como en la vieja Europa. En el año último no ha habido en toda la extensión de la inmensa República más que 118 ejecuciones capitales, lo cual es relativamente poco para una población de 78 millones de individuos, entre los cuales hay forzosamente un buen número de sujetos llegados á América con un pasado sin liquidar. Y todavía, de estas 118 ejecuciones, han sido 71 de negros. Los Estados del Sur han registrado 82, y los del Norte sólo 39 ejecuciones. Entre los crímenes castigados con la pena capital, había 107 de asesinato ú homicidio y nueve de robo.

La estadística de la justicia de Lynch es tan terrible como los años anteriores. Se han lynchado 121 personas en los Estados del Sur y 14 en los del Norte. De estos 135 individuos, eran 107 negros, uno de piel roja y uno de chino. La Ley de Lynch ha sido especialmente aplicada en el Mississipi, la Luisiana, Alabama y Georgia, lo cual explica el gran número de negros lynchados.

\*\*

Los tribunales de Birmingham han conocido hace pocos días en un curioso pleito por ruptura de matrimonio, en que el hombre es quien ha reclamado una indemnización á la prometida recalcitrante. El novio es un persa, que pensaba dedicarse á la piadosa profesión de *clergyman*, y que interrumpió sus estudios para entablar relaciones amorosas con miss Pathie Brisson, señorita algo machucha, poseedora de una fortuna de 20.000 libras esterlinas.

Los novios habían ya cambiado, según costumbre, cartas apasionadas, retratos y alguna que otra sortija. De improviso, miss Pathie hizo saber á su oriental Romeo que todo había terminado. El desdenado amante entregó sus cartas á un abogado y demandó á la ex-novia, exigiéndole una fuerte indemnización, que han reducido los tribunales á 50 libras esterlinas, cantidad con la que se ha dado por satisfecho el buen persa.

\*\*

La princesa está triste. ¿Qué tendrá la princesa? Esta princesa que está inconsolable es la de Coburgo, María Amelia de Sajonia, más bonita que un sol y

más llorona que una dama joven de comedias.

El motivo de que la princesita esté tan triste, trae de cabeza á toda la corte de Coburgo y es causa de infinitos comentarios novelescos.

Unos dicen que es por causas de amor; otros, que porque la princesita quiere ser monja; otros, que porque está enferma, como la duquesita de *Alma y vida*.

Lo único que se sabe de cierto es que ha habido necesidad de trasladarla desde su palacio á una quinta y que para distraerla, su padre, el soberano de Coburgo, ha contratado... á una sociedad de conciertos.

Un periodista inglés ha tenido la ocurrencia de averiguar qué muebles, cada cual por su estilo, son los más caros del mundo y qué personas tienen la dicha de poseerlos.

Un lord inglés, el conde Sackville, tiene en su palacio de Knole Parck una cama de la época de Jacobo I, que los inteligentes han valuado en 200.000 francos.

Las diez sillas de la colección Higham, del siglo X, valen 250.000 francos, ó sea 25.000 francos por silla. En esta misma colección hay un Canapé de Chippend que costó él solito 150.000 francos. ¡Vaya si será de *chipdend!*

El duque de Zeeds ha pagado recientemente por un cuadro de caza, estilo Luis XIV, 300.000 francos.

El millonario yanqui, Cornelio Vanderbilt, tiene un armario antiguo que vale 6.000 dollars.

Por último el piano más caro del mundo es el del banquero de Nueva York, Mr. Muzand. Vale el dichoso planito nada menos que *dos millones de reales...*

Hasta la música ratonera sonará en él á *música... celestial...*

\*\*

Los estudiantes berlineses son el demonio y no dan paz á la mano en lo de hacer calaveradas.

Estos días se reunieron hasta un centenar, casi todos de buena familia y muchos conocidos en la buena sociedad alemana.

Con el pretexto de seguir la tradición, formaron un *kneipe* (como quien dice, reunión de borrachos), y tomaron como lugar de sus libaciones una taberna famosa. Pero esto fué el pretexto nada más. Lo que había bajo cuerda era una completa orgía, con asistencia de niñas alegres y hermosas, por las cuales se brindaba continuamente y se vaciaban las botellas de cerveza por cientos.

La divertida *kneipe* ha durado poco, pues muchos padres de los revoltosos alumnos notaban que sus hijos volvían al hogar borrachos perdidos, sin dinero y, en ocasiones, llenos de arañazos, de las ariscas vestales.

Y una noche, enterados por la policía veinte padres cariñosos, bien pertrechados de sendas estacas, entraron de manos á boca y disolvieron la *kneipe* á garrotazo limpio.

## AMENIDADES

En el colegio:

Profesor.—¿Hay aquí algún alumno que monte en bicicleta?

Un discípulo.—Servidor...

Profesor.—¿Cuántos kilómetros anda usted por hora?

Discípulo.—Diez y siete.

Profesor.—Bien; ¿cuánto tiempo necesitaría usted para llegar á la luna, que dista 384.000 kilómetros de la tierra?

Discípulo.—No lo sé. Eso dependería del estado de los caminos.

## Telegramas

Madrid, 15.

### Ministro asesinado

En el ministerio de Estado se ha recibido un telegrama de nuestro embajador en San Petersburgo participando que este mediodía ha sido asesinado el ministro del Interior de Rusia.

### De Cuenca

Cuarenta zapadores se dedican á remover y retirar las ruinas.

Dos obreros oyeron una voz que decía ¡traerme Vds! Uno de ellos creyó reconocer la voz de su hijo, y encontraron dos niños ilesos milagrosamente.

Hay todavía otro niño sepultado entre las ruinas, pues se le ha oído la voz pero hasta ahora no ha sido posible extraerlo.

Muchos de los que se salvan están sin uñas á causa de los esfuerzos hechos para remover las piedras.

El vecindario ayuda mucho á los zapadores en sus trabajos de salvación.

### De Bélgica

Hoy se han declarado en huelga 50 mil obreros.

Mañana los huelguistas llegarán á 200 mil.

Se ha reforzado la guardia de Palacio.

Los conservadores y los católicos se oponen á la concesión del sufragio universal.

### Poveda

El diputado señor Poveda se ha despedido oficialmente del Duque de Tetuán.

## AVISO IMPORTANTE

GRANSASTRERÍA EL PROGRESO TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la mas antigua en su clase y la que puede competir en drecios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den Carbó, 7 y 9.

## Librería, Papelería,

Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estamperia, Imprenta y Casa Editorial

DE

### Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido de calendarios americanos desde 25 céntimos á 15 pesetas uno.

Almanaque Bally Balliere, calendario del Ermitaño (Fray Ramón), Zaragozano (Yagüe) del Principado de Cataluña, dels Pajosos y del Pajés, del Instituto agrícola Catalán de San Isidro.

Bloks, dietarios, agendas, cartetas, *carrets* de lujo para título de socio, participación de enlace, invitaciones, etc. etc.

Nacimientos desde 50 céntimos á 12 pesetas.

Talonarios de Lotería, Carpetas de cinco cartas y cinco sobres, interior color á 10 céntimos, calendarios de bolsillo de 5 y 10 céntimos.

Angel 16 y 18, Tortosa.

## JUAN JOSE CUCALA

Médico cirujano-oculista

EX-AYUDANTE DEL EMINENTE OCULISTA DOCTOR BARRAQUER, DE BARCELONA, ex-médico ayudante del Hospital provincial, Princesa, Real Refugio y enfermedades del oído de la Escuela de Especialidades de Madrid.

OJOS, OIDO,

NARIZ y GARGANTA

Se operan *cataratas*, pupilas artificiales, operación de la miopía, esclerotomías, tumores, *fistulas*, lagrimeo, triquiasis, (pestañas á dentro), strabismo, enucleaciones, colocación de ojos artificiales, graduación de toda clase de vista, etc., etc. Tetuaje. Se borran las manchas que afean el ojo.

SUEROTERAPIA Y OPOTERAPIA

Aplicación de suero para difteria (mal blanch): Aplicación de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc. Inyecciones de líquidos orgánicos (Broirun Secuárd) para fortalecer los organismos debilitados. *Sperminum P.* para la anemia, tifus, gordura y enfermedades cerebro-medulares. Tratamiento especial para evitar ó retardar los *ataques cerebrales*, aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala, (padre).

ASISTENCIA PARA OPERADOS

Consulta: de 9 á 1 mañana: 4 tarde y de 6 á 8 noche.

Casa Vidal, *Pes de la Palla*, entre el Arsenal y el río Ebro.

TORTOSA

MÉDICO-OCULISTA

## J. Ballester

(TORTOSA) — LA CENIA

Consulta: De 10 á 12 y de 3 á 5.

OMEGA Precisión, elegancia, solidez.—De venta

Relojería Climent. Rosa 3, Tortosa.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

# PERSIANAS FENIX

## CON PRIVILEGIO DE INVENCION

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

# DOMINGO ROLLÁN

Ancha, 3 y Plaza Nueva de Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articuladas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

## Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases a precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

## GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

# JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y NONCADA 7.

## TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.

Gran variedad de trajes para niño, desde 2<sup>50</sup> pesetas

caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos a precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.



## RELOJERÍA CLIMENT.-MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUE,

reguladores, ojos de buey: Despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzrich Regulador D. G., Perfección y otras.

**OMEGA, RELOJ DE PRECISIÓN**

CALLE DE LA ROSA 3. TORTOSA